



Este boletín, publicado mensualmente desde la Asociación de Derechos Humanos Tutela Legal “Dra. María Julia Hernández”, pretende brindar un panorama regional de las principales noticias sobre movilidad humana.

La gira en Centroamérica y República Dominicana del Secretario de Estado de Estados Unidos, Marco Rubio, es uno de los acontecimientos más sobresalientes en el mes de febrero, ya que en esta visita se establecieron diversos acuerdos migratorios, principalmente con El Salvador, Guatemala y Panamá.

En el caso de El Salvador, el presidente inconstitucional, Nayib Bukele, ofreció el Centro de Confinamiento del Terrorismo (CECOT) para encarcelar, por una tarifa, a criminales deportados de diferentes nacionalidades que cumplen una condena en EE. UU., inclusive a ciudadanos estadounidenses y residentes legales. Sin embargo, Rubio afirmó que esta propuesta debe analizarse, ya que hay implicaciones legales.

Para la directora para las Américas de Human Rights Watch, Juanita Goebertus, enviar presos al CECOT “es una receta para la violencia y el abuso” debido a la exposición ante el “reclutamiento de pandillas y la tortura estatal”, además de la pérdida de comunicación con las familias y de recursos legales.

Por otro lado, el presidente de Guatemala, Bernardo Arévalo, acordó en recibir a personas deportadas, tanto guatemaltecas como de otras nacionalidades para posteriormente repatriarlas a su país de origen. Además, acordó aumentar la recepción de vuelos de personas deportadas en un 40 % más.

Asimismo, el presidente de Panamá, José Raúl Mulino, ofreció ampliar el convenio migratorio entre dicho país y EE. UU., firmado desde el 01 de julio de 2024, con el fin de recibir a las personas deportadas, de diferentes nacionalidades, desde el país norteamericano para que posteriormente el Gobierno panameño asuma el trámite de repatriación hacia los diferentes países de origen.

Previo a la visita de Rubio, el Servicio Nacional de Migración (SNM) de Panamá divulgó que en enero 2025 se registró un total de 2,158 personas migrantes que transitaban por la selva del Darién, mientras que en enero 2024 la cifra fue de 34,839, es decir, una disminución del 94 % del flujo migratorio en esa zona.

El descenso de la migración irregular en 2025, principalmente hacia Estados Unidos, se le atribuye en gran medida a las acciones tomadas por Donald Trump, basadas en la discriminación, xenofobia, militarización y violación de derechos humanos, así como en el robustecimiento de la externalización de fronteras que genera situaciones de vulnerabilidad y desprotección.

Amnistía Internacional presentó el informe “EEUU: Vidas en el limbo. Las devastadoras consecuencias de las políticas de Trump sobre migración y asilo”, elaborado luego de una investigación en Tijuana, México, donde se entrevistó a personas retornadas, solicitantes de asilo y organizaciones locales e internacionales.

En el informe se concluye que se están vulnerando “el derecho internacional de los derechos humanos y el derecho de refugiados”, también es preocupante que desde estas políticas se “perpetúen falsas narrativas sobre las personas solicitantes de asilo y migrantes”.

## Nacionales

### EE. UU. y El Salvador anuncian un **acuerdo migratorio** “sin precedentes”



Incluye la deportación a El Salvador de migrantes indocumentados que hayan cometido crímenes en EE. UU. Bukele también se ofreció a albergar a “peligrosos criminales” de nacionalidad estadounidense.

### HRW dice acuerdo para traer presos a El Salvador “es una receta para la **violencia** y el abuso”



“Las personas en las cárceles de El Salvador están expuestas a reclutamiento de pandillas y tortura estatal, mientras pierden la comunicación con sus familias y cualquier recurso legal significativo”.

## Presentan propuesta de Ley para derechos de **migrantes salvadoreños** y sus familias



Consta de 55 artículos y busca formalizar aspectos como el Registro Nacional de Personas Migrantes Desaparecidas y un mecanismo estatal interinstitucional para la búsqueda de migrantes.

## Así llegan los migrantes deportados desde Estados Unidos a El Salvador



Alrededor de diez niños salvadoreños fueron deportados desde Estados Unidos este miércoles 19 de febrero. Hasta la fecha, ninguna entidad gubernamental brinda una cifra oficial.

### Internacionales

## Qué lograron y qué cedieron **Centroamérica** y República Dominicana en la histórica primera gira del secretario de Estado de EE.UU.

La visita del secretario de Estado de EE.UU., Marco Rubio, por Centroamérica y República Dominicana ha sido una muestra más del giro de la política estadounidense hacia la región.



## Guatemala presentó Plan Retorno al Hogar para regreso de migrantes



El director del Instituto Guatemalteco de Migración (IGM), Danilo Rivera, agregó que las tres fases del Plan tienen que ver con recuperar la dignidad, el reencuentro, incluir a las personas, generar oportunidades.

## Honduras **colabora** con EEUU para la deportación de migrantes venezolanos a su país



El Gobierno de Honduras anunció este jueves que colaborará con Estados Unidos en la deportación de migrantes venezolanos a su país, acción que se inició con el envío de los primeros 170, informó la Secretaría de Relaciones Exteriores de Honduras.

## Nicaragüenses y haitianos, en riesgo de **deportación** tras el fin del 'parole' humanitario

PAÍS DE ORIGEN	NÚMERO DE LLEGADAS A EE. UU. TRAS LA APROBACIÓN
 CUBA	110.000
 HAITI	210.000
 NICARAGUA	92.000
 VENEZUELA	116.000
<b>TOTAL:</b>	<b>528.000</b>

En enero se cumplieron dos años desde que el Gobierno de Biden amplió este programa, cuyo plazo máximo es de 24 meses. Aquellos que no hayan encontrado otra vía para regularizar su estatus podrían perder su derecho a permanecer en el país.

## El flujo de migrantes por el Darién cayó un 94 % en enero, marcando una baja "histórica"



De acuerdo con las cifras comparativas ofrecidas por el Servicio Nacional de Migración de Panamá, en el mes de enero entraron por el Darién un total de 2,158 migrantes, en comparación con los 34,839 que lo hicieron en el mismo lapso de 2024.

## Trump suspende los procesos migratorios de miles de beneficiarios del 'parole' y la reunificación familiar

Un memorando del Gobierno al que tuvo acceso CBS News —y la confirmación de dos funcionarios estadounidenses—, revela que la nueva Administración ordenó la puesta en pausa de todas las solicitudes de inmigración presentadas por nacionales de América Latina y Ucrania, que entraron al país de manera legal beneficiados con ciertos programas migratorios.

## Gobierno de EEUU **suspende** apoyo para representar a niños no acompañados en tribunales de migración

El Centro Acacia para la Justicia afirmó que atiende a 26.000 niños migrantes bajo su contrato federal. El Departamento del Interior no ofreció una explicación para la orden de cese de actividades.

## EEUU: Vidas en el limbo. Las devastadoras consecuencias de las políticas de Trump sobre migración y asilo



Migrantes buscan quedarse en México ante las medidas de Trump, como deportaciones masivas, despliegue de miles de militares en la frontera y la eliminación de la aplicación 'CBP One' de la Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza.

## Otros titulares:

- Desplazados mexicanos en Guatemala retornaron a sus comunidades
- Tercer juez bloquea la orden de Trump que elimina ciudadanía por nacimiento
- Se desploma migración irregular en frontera sur de Estados Unidos
- Organización de derechos de los migrantes pide a la corte frenar el reinicio de "Quédate en México"
- Estados Unidos comienza a enviar los primeros vuelos de migrantes al centro de detención de Guantánamo